



21<sup>e</sup> CONFÉRENCE  
**OIDP**  
**PASSER À L'ACTION !**  
VERS UN RENOUVEAU  
DÉMOCRATIQUE  
FACE À LA CRISE ÉCOLOGIQUE,  
SANITAIRE ET SOCIALE



DU 7 AU 10  
DÉC. 2022

## ACTA DE LA ASAMBLEA GENERAL DEL OIDP

Grenoble, 10 de diciembre de 2022

### **Acuerdos adoptados:**

- Adopción de la Declaración de Grenoble
- Adopción del Plan de trabajo
- Elección de Valongo como sede de la Conferencia OIDP en 2024

### **Delegaciones asistentes:**

- Ville de Grenoble / Presidencia
- Grenoble Alpes Métropole
- Mairie de Cocody / Co-presidencia
- Alcaldía de Iztapalapa / Co-presidencia
- Ajuntament de Barcelona / Secretaria General
- Municipio de Valongo / Miembro promotor
- Prefeitura de Rio de Janeiro / Presidencia 2023
- Ville de Sfax / Miembro promotor
- Office de Consultation Publique de Montréal / Miembro promotor
- Prefeitura Municipal de Belém
- Bogotá - Instituto Distrital de Participación y Acción Comunal
- Ville de Bordeaux
- Câmara Municipal de Cascais
- Ville de Cotonou
- Gobierno del Estado de Jalisco
- Cidade de Maputo
- Alcaldía de Quito
- Prefeitura Municipal de Salvador
- Prefeitura de São Paulo
- Ville de Sousse
- Ville de Tours
  
- Secretaria General de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos

- Secretaría técnica del OIDP
- Secretariado OIDP África

#### Delegaciones observadoras

- Municipalidad de Villa Alemana
- Asamblea Legislativa de Rio Grande do Sul

#### Colaboradores asistentes

- Bios Política A.C.
- Centro Estudos Sociais de Coimbra
- Fondation le Municipal
- Foro Barranquilla
- Oficina
- People Powered
  
- Gerson Almeida, Porto Alegre
- Alejandra Luévano, Ciudad de México

#### ***Discursos de apertura***

- El alcalde de Grenoble y presidente del OIDP **Éric Piolle** abre la sesión señalando la importancia de este espacio de transparencia y deliberación en una organización que trata sobre la democracia y señala la importancia de organizar esta conferencia y asamblea en el marco de la capitalidad verde europea. Destaca la relevancia de la declaración política que se está promoviendo y apela a que el resto de la red se la apropie.
- **Marc Serra**, concejal de participación ciudadana de Barcelona y secretario general del OIDP agradece y felicita el trabajo de Grenoble para organizar esta conferencia. Recuerda el rol y compromiso de Barcelona con el OIDP y su relación con CGLU, pero defiende que es importante que el liderazgo del OIDP sea más plural e invita a otras ciudades a asumir un rol más importante en el desarrollo de la red. Asimismo resalta que es importante reforzar la organización de la red para poder lograr avanzar en los objetivos.
- **Emilia Saiz**, secretaria general de CGLU señala que no se puede separar lo local de lo global, y que por tanto los líderes locales deben estar implicados en los asuntos globales. Recuerda que el movimiento municipalista tiene más de 100 años, por tanto más longevo que las Naciones Unidas y que debe preocuparse de las formas de gobernanza. El OIDP es uno de estos mecanismos en lo que se debe reflexionar y trabajar por la forma de gobierno y ser pionera en la salvaguarda de la democracia y el avance de nuevas ideas para solventar los déficits democráticos existentes. Es muy importante como hace el OIDP asociar la discusión sobre democracia con otros aspectos como la igualdad, la acción climática, y sobre todo la recuperación de la confianza y lucha contra la desinformación

## **Informes de gestión**

- I Presidencia: el alcalde de Grenoble **Eric Piolle** junto a **Diego Fernandez**, director de democracia local exponen el trabajo que ha realizado su ciudad para acoger y organizar con éxito la conferencia. Destacan el amplio trabajo preparatorio con otras asociaciones y ciudades de Francia para co-crear el programa.
- II Secretaría técnica: **Adrià Duarte**, coordinador de la secretaría técnica explica las principales acciones realizadas en 2022: conferencia, premio, mantenimiento del sitio web, boletines mensuales, nuevas experiencias y participación en otras actividades; y remite al informe de gestión compartido por escrito
  - El Secretario General **Marc Serra** anima al resto de miembros a realizar contribuciones económicas para poder reforzar el trabajo de la red
  - **Franck KINNINVO**, Cotonou, **Fondation le Municipal**: en relación al premio propone que el jurado tenga más peso que el voto abierto, ya que perjudica a las ciudades y territorios pequeños.
  - **Adrià Duarte** clarifica el sistema de elección del premio (en 2022): voto abierto con todas las candidaturas, los que participan al voto deben apoyar 5 propuestas, el jurado tiene la posibilidad de recuperar alguna de las eliminadas. Las finalistas son evaluadas por el jurado. Es cierto que la votación abierta tiene un punto de injusticia pero permite difundir las prácticas. Hay que pensar un modelo de filtro eficaz para la primera fase, si llegan muchas candidaturas.
  - **Gabriela Chabbouh**, **São Paulo**, propone traducir al portugués la plataforma ParticipateOIDP para facilitar la implicación de los lusófonos.
  - **Emilia Saiz**, señala que con los presupuestos que estamos operando, una contribución de los miembros es apoyar en las traducciones. Por ejemplo en CGLU tenemos 3 lenguas de trabajo para el secretariado pero se utilizan hasta 10 lenguas porque los miembros facilitan traducciones: turco, ruso, árabe, chino... Los miembros pueden apoyar traduciendo alguno de los materiales.
  - **Alexander Reina**, director del Instituto Distrital de Participación de Bogotá. Se muestra dispuesto a contribuir en el OIDP, pero al no poder hacer un giro económico propone apoyar con una persona del equipo, especialmente para comunicación en español.
- III: OIDP África: **Bachir Kanouté**, coordinador de OIDP África expone las principales actuaciones de OIDP África y los planes para 2023. Desde 2012 se lanzó el OIDP en África, ya son 10 años, y creciendo en número de ciudades y países representados. El OIDP se encargará de apoyar a los territorios, discusiones temáticas, un premio

de buenas prácticas a nivel de Senegal y formación de electos y expertos. En 2023 Maputo acogerá el Foro Africano de Democracia Participativa.

OIDP África tiene su organización política, el presidente es el alcalde de Maputo, y cada sub-región tiene su representante, se renovó en febrero 2012.

Están involucrados en la creación de un índice de desarrollo para medir la calidad de la democracia y están buscando expandir su alcance a través de experiencias piloto y estrategias de escalamiento.

### ***Presentación de la Conferencia OIDP 2023, a realizarse en la ciudad de Rio de Janeiro***

- Rio de Janeiro: **Jean Caris**, subsecretario para la planeación y la modernización Presenta las principales acciones de participación en Río de Janeiro, temas sugeridos para la conferencia del próximo año y detalles logísticos del evento. Habla sobre la importancia de la diversidad, la inclusión y la transparencia en la gestión pública. Destaca programas como "Diversidad Qualificada" y el "Mapa da Mulher Carioca". Aboga por una agenda abierta y legítima basada en el acceso a la información, y habla sobre el proyecto "Data Lake" que reúne información de todas las secretarías municipales. Explica que el evento de la OIDP en 2023 se llevará a cabo en octubre o noviembre, pero aún no han confirmado la fecha exacta. Explica que están trabajando en la construcción de la agenda de manera colectiva, a través de una convocatoria de eventos paralelos. También destaca la capacidad de Río de Janeiro para albergar eventos internacionales.
- **Adrià Duarte** (ST) anima a toda la red a implicarse por completo en el evento, participar y ayudar a crear el programa y los diálogos. Es evidente que Río tiene el liderazgo, pero toda la red debe participar en este proceso y dar continuidad a las discusiones y a los nuevos temas que están en la agenda. Enhorabuena de nuevo y estoy deseando trabajar para hacer de esta conferencia en Río un éxito.
- **Marc Serra** (SG) Estamos muy contentos con la propuesta y con la candidatura. Creo que hemos comenzado muy bien, y es acertado que a nivel conceptual se haya establecido un marco claro de diversidad, inclusión y transparencia
- **Annaelle Schaller**, adjunta al alcalde de Tours, felicita a Río de Janeiro por su propuesta y elección como sede de la próxima conferencia. Sugiere abordar el tema de las noticias falsas y los obstáculos económicos y de presión en la democracia en un taller o discusión durante el evento. Expresión de tristeza por no poder asistir a la conferencia debido a preocupaciones sobre la huella de carbono.
- **Ana Cristina Wanzeler** (Prefeitura de São Paulo) Felicidades al secretario de Río de Janeiro. Oferta de colaboración de São Paulo en la organización de eventos y coordinación de agendas.
- **Mohamed Wajdi Aydi**, vicealcalde de Sfax, destaca que es importante no olvidar las ciudades que experimentan condiciones difíciles, como las ciudades bajo ocupación o en situación de guerra. Llamado a considerar el contexto político y social de las

ciudades en todo el mundo, especialmente en regiones con conflictos y regímenes autoritarios.

- **Laura Carneiro**, concejal, Prefeitura de Rio de Janeiro, pone énfasis en la belleza y los desafíos de Río de Janeiro. Señala la importancia de la inclusión y cómo está conectada con cuestiones ambientales y de vulnerabilidad. Asimismo menciona ejemplos de programas inclusivos en Río de Janeiro, como el albergue para la comunidad LGBT y el programa de alimentación para personas necesitadas.

### **Plan de trabajo**

- **Adrià Duarte (ST)** explica que el plan de trabajo debe:
  - Definir los ejes temáticos y prioridades para el próximo año, alineados con el evento en Río de Janeiro.
  - Proponer los contenidos de webinarios y actividades formales para abordar temas específicos, como el género y la democracia.
  - Tratar sobre el análisis histórico de candidaturas pasadas del premio y consideración de propuestas de indicadores para experiencias como presupuestos participativos, entre otros.
- **Nelson Dias**, Oficina y Red de Autarquías Participativas de Portugal

Expresa su deseo de fortalecer la relación con el OIDP y trabajar en proyectos y actividades que se están desarrollando en Portugal. Propone ampliar y difundir el trabajo ya realizado desde Portugal, incluida la transformación de la carta de calidad de los presupuestos participativos en indicadores medibles. Asimismo comparte la intención de socializar y compartir experiencias y buenas prácticas con los miembros del OIDP.

- **Joyce Trindade**, secretaria para asuntos de la mujer de la Prefeitura de Rio de Janeiro

Propuesta de realizar tres webinars, uno de ellos en marzo, centrado en el Día Internacional de la Mujer el 8 de marzo.

La importancia de debatir temas de género y estrategias de democracia que destaquen el papel de las mujeres en la discusión.

La sugerencia de crear un material participativo que comparta experiencias y desafíos para fomentar la comprensión y la colaboración entre las ciudades.

La idea de realizar un evento previo en marzo en Río de Janeiro junto con mujeres para abordar estos temas.

- **Rosa Fernandes**, concejal de Rio de Janeiro

Compromiso de la Câmara de Río de Janeiro (Asamblea Legislativa) para colaborar con el gobierno de la ciudad en la organización del evento y en la presentación de su trabajo participativo en el presupuesto de la ciudad.

Reconocimiento de los desafíos y errores que puede haber en el camino, pero con una clara dedicación a trabajar en beneficio de la ciudad y su comunidad.

- **Bachir Kanouté**, ODP África

Existe un grupo de trabajo sobre el índice de calidad de democracia participativa, por lo que creo que sería bueno trabajar juntos para evitar tener dos enfoques diferentes y en su lugar integrar el trabajo para que sea una labor conjunta. El grupo ha estado trabajando durante varios meses y ha avanzado mucho, así que sería beneficioso si pudiéramos colaborar para tener un único índice

- **Susana Gomes**, Valongo

Propuesta de crear un grupo de trabajo permanente sobre presupuestos participativos verdes en el ODP con el objetivo de promover una agenda internacional sobre presupuestos participativos y cambio climático.

Elaboración de un documento de política a partir de la caravana europea para las ciudades más verdes a través de presupuestos participativos, con el fin de influir en las agendas nacionales e internacionales sobre el tema de la participación.

Defensa ante el Parlamento Europeo para la creación de condiciones que hagan más verdes los presupuestos participativos, a través de la aprobación de la Carta Europea para una Participación más Verde y la creación de un fondo europeo para la Participación más Verde.

- **Marc Serra**, Barcelona

Participación de Barcelona en la caravana europea para los presupuestos participativos verdes, lo que permitió una forma innovadora de trabajar y colaborar descentralizadamente entre distintas ciudades.

Apoyo a la creación de un grupo de trabajo sobre presupuestos participativos verdes y la disponibilidad de Barcelona para participar en este grupo.

Propuesta de realizar una caravana europea sobre otras iniciativas de innovación democrática, como las asambleas ciudadanas, y la disponibilidad de Barcelona para organizar y financiar una parada local en Barcelona.

Sugerencia de compartir el congreso anual "Decidim Fest", que se centra en la participación y la innovación democrática, con la IDP para organizar una sesión que permita el intercambio de contenidos de participación digital.

- **Prefeitura de São Paulo**

Propuesta de colaborar en la organización de webinars relacionados con los temas propuestos por Río, como transparencia, diversidad e inclusión.

Sugiere la creación de grupos de trabajo para cada proyecto o acción, con la disposición de la ciudad de São Paulo para participar en el grupo de trabajo del premio y en el análisis de experiencias anteriores del premio.

Su propuesta incluye organizar un webinar en junio sobre transparencia, con la participación de uno o dos miembros del OIDP para facilitar la coordinación.

- **Imen Ouardani**, Ville de Sousse, Túnez

Propone agregar una tercera temática prioritaria relacionada con los jóvenes, considerando su importancia como generaciones futuras, especialmente en el continente africano, donde las poblaciones tienden a ser jóvenes.

Destaca la necesidad de involucrar a esta generación para garantizar la continuidad de los trabajos y para formar a futuros líderes en democracia participativa.

La segunda propuesta se centra en la replicación de buenas prácticas en los territorios locales, adaptándolas al contexto nacional específico. Sugiere la creación de un documento que recoja estas buenas prácticas y analice qué funcionó y qué no, con el objetivo de facilitar su replicación en diferentes territorios.

- **Diego Fernández**, Grenoble

Propone tres posibles oportunidades para abordar las temáticas de las asambleas climáticas y el presupuesto participativo verde en diferentes eventos y lugares.

- En primer lugar, sugiere trabajar durante la Biennale des Villes en Transition en Grenoble, que se llevará a cabo en junio de 2023, como una de las ocasiones para abordar estas cuestiones.
- En segundo lugar, propone establecer una colaboración con las Rencontres Européennes de la Participation en Rouen en primavera. Además, sugiere la posibilidad de que sea una de las paradas de la caravana, como propone Barcelona, sobre las asambleas climáticas.
- Finalmente, sugiere trabajar en asociación con el réseau national des budgets participatifs, que organiza reuniones anuales en Bordeaux, antes de la conferencia de la OIDP en Río en otoño. Destaca la importancia de colaborar con otras ciudades y ampliar las redes.

- **Alex Reina**, Director General del Instituto Distrital de Participación y Acción Comunal de Bogotá

Reitera la idea de que el seminario internacional de presupuesto participativo se apoye en la red del OIDP como una actividad más para el próximo año.

Destaca la importancia de compartir temas relacionados con presupuestos participativos verdes, caravanas y asambleas en su país, para posicionar esta política en su ciudad.

Expresa su agradecimiento al alcalde y al equipo por el apoyo y la hospitalidad recibidos durante su estancia, y muestra disposición para seguir colaborando y apoyando la conferencia en su región.

- **Amira Khammassi-Mesona**

Propone reflexionar colectivamente y movilizar a todos los miembros del OIDP para analizar los casos de presupuestos participativos de Porto Alegre y Río de Janeiro, con el objetivo de emitir recomendaciones para fortalecer la democracia participativa en Brasil.

Su segunda propuesta es coordinar con los municipios del departamento de Drôme en la región de Auvernia-Ródano-Alpes para presentar actividades de la OIDP y promover la democracia participativa, así como establecer comités regionales de coordinación para el seguimiento y la evaluación de proyectos de democracia participativa.

- **Rocío Lombera**, Alcaldía de Iztapalapa

Reconocimiento y agradecimiento al esfuerzo de la ciudad de Grenoble por la conferencia.

Énfasis en la importancia de continuar trabajando en ejes temáticos relevantes, como la soberanía alimentaria y la lucha contra la discriminación.

Propuesta de organizar los contenidos en ejes principales para abordar la democracia de manera transversal en todos los temas.

Disposición para colaborar en la difusión y éxito de la conferencia de Río, tanto en América Latina como en México y otros países de la región.

- **Nadim Tadjine**, OCPM Montréal

La propuesta de crear más momentos de encuentro y compartir entre las conferencias.

La idea de desarrollar estrategias colectivas para crear vínculos entre los participantes antes, durante y después de las conferencias.

La sugerencia de implementar iniciativas similares a *Brain Date* para optimizar el tiempo y la experiencia de los participantes que viajan desde lejos.

### ***Declaración política***

- **Éric Piolle**, Grenoble

Propuesta de crear más momentos de encuentro y compartir entre las conferencias, incluso antes de estas.

Desarrollo de estrategias colectivas para establecer vínculos entre los participantes durante y después de las conferencias.

Énfasis en la importancia de dar continuidad a las discusiones y debates significativos surgidos durante el evento.

La división de una declaración en tres partes, relacionadas con compromisos para fortalecer las prácticas democráticas, estrategias de defensa y búsqueda de financiamiento para la implementación de planes de trabajo

- **Adrià Duarte**

Mención de la distribución de documentos, así como la posibilidad de acceder en línea al texto de la declaración.

Agradecimiento a Valongo por ayudar con la traducción al portugués y la necesidad de revisar las versiones en inglés y español debido a la urgencia de la traducción.

Referencia a propuestas de enmiendas y la intervención de la ciudad de Barcelona para hacer una pequeña enmienda.

- **Marc Serra**, Barcelona

Reconocimiento del equilibrio entre diversidad y pluralidad dentro de la organización.

Destacar la importancia de proteger a los cargos electos locales de amenazas y violencia que surgen debido a la desconfianza democrática y el antiparlamentarismo.

La propuesta de enmendar el punto sexto para abordar el tema de las fake news y la interferencia de poderes económicos y judiciales.

La sugerencia de un debate exhaustivo sobre estos problemas en el próximo evento en Río en relación con el tema de la transparencia.

- **Ville de Sfax**

Consideración sobre el uso adecuado de términos y terminología aceptable oficialmente en el contexto de la discusión.

Propuesta de ampliar la comprensión de la "guerra sucia" para abarcar no sólo el ámbito económico, sino también las violaciones de libertades y la seguridad, ya sea de manera física o directa e indirectamente.

- **Marc Serra**, Barcelona

Explicación sobre la ambigüedad del término "guerra sucia" y la necesidad de encontrar una terminología más precisa y adecuada para describir la persecución judicial y otras prácticas cuestionables. Propone utilizar términos como "persecución judicial de mala fe" o "mala práctica judicial" para describir de manera más precisa las acciones que se están discutiendo.

- **Ville de Sfax**

La sugerencia de utilizar el término "atentado de cualquier tipo" para abarcar todas las posibles amenazas y restricciones que enfrentan algunos funcionarios locales debido a conflictos militares o restricciones físicas.

La importancia de defender a los funcionarios locales y a las instituciones de la democracia local contra todas las formas de amenazas y restricciones.

- **Isabelle Beaulieu**, presidenta del OCPM Montréal

La dificultad de justificar el uso de la frase "atentado de cualquier tipo" en una gran declaración conjunta de varios países.

La problemática de determinar qué constituye una "amenaza sucia" y quién tiene la autoridad para tomar esa decisión.

La cuestión de si deben protegerse más los funcionarios electos o los ciudadanos que movilizan mecanismos legales en caso de disputas con funcionarios locales.

- **Nelson Dias**, Oficina y Red de Autarquías Participativas de Portugal

La propuesta de mostrar solidaridad con el pueblo ucraniano y apoyar a Ucrania en la restauración de sus formas de participación democrática que han sido suspendidas debido a la guerra impuesta por un régimen totalitario. (Punto 6, en este caso el 1.9 sobre Ucrania)

- **Adrià Duarte**

La necesidad de considerar la sensibilidad de los distintos conflictos en todo el mundo durante la conferencia.

La importancia de tratar equitativamente todos los conflictos y de tener en cuenta la diversidad de perspectivas y contextos.

La importancia de abordar los temas con empatía y comprensión, reconociendo el impacto de las palabras y acciones en diversas comunidades y regiones.

- **Rio de Janeiro**

Aunque las preocupaciones y los problemas son diversos en todo el mundo, reconocen que la situación en Ucrania necesita un enfoque prioritario debido a la gravedad y la urgencia de la crisis actual.

- **Nelly Ouassenan**, vicealcaldesa de Cocody

La importancia de evitar términos sensibles para mantener la cohesión en la asamblea.

La sugerencia de utilizar el término "minoría" en lugar de "LGTBQ+" para evitar posibles tensiones y asegurar la inclusión de todas las opiniones.

La consideración de la diversidad de perspectivas y sensibilidades dentro del grupo y la necesidad de redactar la declaración de manera que refleje esta diversidad de manera respetuosa.

- **Isabelle Beaulieu**, presidenta del OCPM Montréal

La preocupación acerca del punto 4 en la sección de Defensa de los derechos de la declaración, que sugiere "reformular las instancias parlamentarias".

La necesidad de reflexionar y discutir más a fondo la implicación de esta propuesta, ya que podría tener un impacto significativo en la dirección y el enfoque del OIDP.

- **Bachir Kanouté**, coordinador ODP África

El apoyo a la propuesta de la co-presidencia y el punto de la Côte d'Ivoire sobre la cuestión de las personas LGBT, sugiriendo que este tema se puede abordar más apropiadamente dentro de la categoría de "minorías".

La sugerencia de combinar los puntos 3 y 4 en la declaración, ya que ambos tratan temas relacionados con minorías, como mujeres, jóvenes y personas de la tercera edad, lo que podría hacerlo más inclusivo y aceptable para los distintos contextos en los que se trabaja.

La propuesta de ampliar el enfoque en el punto 6 de la sección de defensa, reconociendo que los conflictos no se limitan solo a Ucrania, y abogando por la solidaridad con todas las partes del mundo que están experimentando conflictos y sus repercusiones en la población.

- **Rio de Janeiro**

La discrepancia con el texto del punto 3, expresando la necesidad de una redacción más sólida para presionar a los países a actuar en temas de importancia, como la participación de mujeres y personas LGBT, ya que estas cuestiones son problemas reales en muchos países y es crucial abordarlos de manera efectiva.

La importancia de abordar estas cuestiones de manera efectiva y directa en la declaración, ya que la mención de "minorías" ya está presente, pero se deben resaltar los desafíos específicos que enfrentan las minorías de género en los canales de democracia participativa.

- **Eric Piolle**, alcalde de Grenoble

La importancia de no centrarse exclusivamente en el conflicto en Ucrania, y reconocer que las tensiones geopolíticas y los conflictos armados son problemas globales que afectan a diversas regiones y continentes en todo el mundo.

El acuerdo con la sugerencia de intensificar la representación democrática, y la opinión de que cada país puede tener su propio camino hacia la reforma, pero que el objetivo general debe ser hacer que las instituciones sean más representativas y democráticas.

El reconocimiento de la importancia de fortalecer los derechos de las minorías y el énfasis en la necesidad de avanzar en la igualdad de género y la reducción de la discriminación hacia la comunidad LGBTQ+.

- **Tiphaine Ardouin**, adjointe à la Démocratie permanente Bordeaux

La importancia de incluir a las comunidades indígenas en el punto 3 de los compromisos, ya que es importante reconocer su presencia junto con otras poblaciones mencionadas en el punto.

La reflexión sobre la inclusión de la expresión "minorías de género" como una forma amplia de abarcar a todas las personas LGBTQ+, reconociendo la diversidad y las diferentes realidades en distintos contextos internacionales.

El apoyo a encontrar un término más aceptable para abordar la cuestión de la reforma de las instituciones, reconociendo que esto podría facilitar un consenso más amplio entre los participantes.

El reconocimiento de que la reciente atención en Europa sobre los conflictos armados no debe limitar la discusión únicamente al conflicto en Ucrania, ya que es crucial abordar los conflictos en diversas partes del mundo de manera equitativa y comprensiva.

- **Nelly Ouassenan, Cocody**

La importancia de defender la participación y el poder de todos los individuos, independientemente de su orientación sexual, y la necesidad de integrar esta idea en el contexto más amplio de los derechos humanos.

La sugerencia de utilizar un término más inclusivo y compasivo, como "los derechos de los más vulnerables", propuesto por el alcalde Éric Piolle, que abarcaría de manera más holística la protección de los derechos de todas las personas que puedan enfrentar situaciones de vulnerabilidad.

La preocupación de que el uso de términos específicos pueda generar sensibilidades innecesarias y obstaculizar la discusión más amplia sobre la participación y los derechos humanos.

El llamado a superar las posibles sensibilidades y enfocarse en la visión general y en la promoción de los derechos humanos en su totalidad, reconociendo la importancia de respetar la libertad y la dignidad de todas las personas.

- **Montréal**

La importancia de utilizar un lenguaje inclusivo y comprensible para todas las poblaciones, especialmente al promover la democracia participativa en contextos donde esta práctica aún está en desarrollo.

El énfasis en la necesidad de evitar términos que podrían alienar a ciertas comunidades o que podrían percibirse como excluyentes, ya que esto podría obstaculizar los esfuerzos para fomentar una participación más amplia y comprometida en los procesos democráticos.

La solicitud de considerar cuidadosamente el lenguaje utilizado en la declaración para garantizar que sea receptivo y respetuoso con las diversas realidades y sensibilidades de las comunidades locales en todo el mundo.

- **Éric Piolle, Grenoble**

La referencia a la participación de los países en la ONU y el progreso que la organización ha logrado en términos de derechos LGBTQ+ al utilizar terminología específica.

El argumento de que, dado el estatus inferior de las organizaciones en comparación con la ONU, no debería ser necesario suavizar o modificar el lenguaje utilizado, especialmente cuando se alinea con términos y principios ya utilizados por una organización internacional de mayor escala.

- **Franck Kinninvo**, Cotonou

La importancia de adaptar el lenguaje utilizado en las declaraciones internacionales para que sea inclusivo y aceptable en todas las regiones, teniendo en cuenta la diversidad legal y cultural de los distintos países y colectividades territoriales.

La sugerencia de reemplazar términos que podrían ser problemáticos en ciertas regiones, especialmente aquellos que podrían no tener relevancia legal o cultural en determinados contextos, con palabras más inclusivas y unificadoras que permitan la adopción de la declaración por parte de una gama más amplia de países y ciudades.

- **Torcato Ferreira**, Valongo

Importancia de la inclusión de todas las minorías en la carta: énfasis en la necesidad de mantener un enfoque inclusivo en la redacción de la carta, resaltando la importancia de reconocer y apoyar a todas las minorías, incluidas las mujeres y la comunidad LGBTQ+.

Advertencia sobre un posible retroceso: se expresó la preocupación de que la eliminación de referencias específicas a grupos minoritarios pueda interpretarse como un paso atrás en los avances logrados en las últimas décadas para el reconocimiento de los derechos de estas comunidades.

Aunque se reconoció la existencia de preocupaciones y prioridades diversas entre los países representados, se hizo hincapié en la importancia de mantener un enfoque central en la protección y promoción de los derechos de las minorías en la carta en discusión.

Se planteó la cuestión de cómo se resolverán las discrepancias en la redacción de la carta, sugiriendo la posibilidad de tomar decisiones a través de una votación y considerar los pasos siguientes para superar los desacuerdos presentes en la asamblea.

- **Isabel Xavier**, Cascais

Oposición a la eliminación de la referencia a la comunidad LGBT en el documento, argumentando que es importante abordar los desafíos aunque generen incomodidad.

Destaca que el crecimiento implica enfrentar y superar incomodidades, y que estos cambios son necesarios para el progreso y la evolución de la sociedad.

Plantea la interrogante de cómo resolver esta situación y si se volverá a discutir el tema en el futuro.

- **Marc Serra**,

- *Como Secretario General del OIDP expresa:*

La importancia de reconocer la existencia y los derechos del colectivo LGTBI en el documento, considerando las diferentes realidades legales en el mundo.

Menciona ejemplos de luchas por derechos de la comunidad LGTBI en Europa, destacando que el reconocimiento no implica especificar los derechos, sino más bien afirmar su ciudadanía.

Recuerda la misión de la OIDP de ser una organización progresista que aborde y resuelva temas pendientes en diferentes países.

Sugiere la posibilidad de votar sobre la enmienda de manera individual si no se logra un consenso, enfatizando la importancia de incluir el reconocimiento del colectivo LGTBI en el documento.

- *En representación de Barcelona expresa:*

Búsqueda de un consenso para la aprobación de la declaración: Propuestas de inclusión del término LGTBI para buscar el consenso.

Sugerencia de solicitar a aquellos que conocen las realidades de sus países que hagan propuestas sobre el vocabulario que permitiría la inclusión de este colectivo.

- **Cocody**

Discusión sobre el uso del término "minoría" o "grupo marginalizado" como alternativa al término "LGBTI" para lograr un consenso en la declaración.

Importancia de abordar la situación de las personas desplazadas, así como el apoyo a los esfuerzos en países afectados por conflictos.

Se hace hincapié en la necesidad de encontrar un término inclusivo que abarque a todas las personas y grupos vulnerables, reflejando su condición de minorización y vulnerabilidad en varios contextos.

- **Adrià Duarte**

Tras un intenso debate sobre la inclusión o no del término LGTBI en la declaración el Coordinador de la Secretaría Técnica del OIDP presentó una propuesta que se redactó en consecuencia a la postura de los participantes y se aprobó en consenso: *“Nos comprometemos a mejorar sistemáticamente la presencia, el lugar y el poder de la participación de las mujeres, minorías de género y comunidades indígenas en nuestros mecanismos de democracia participativa. Colectivamente, aspiramos a lograr la paridad y la igualdad para 2030 en los países donde se reconocen los derechos de las personas LGBTQI+. Se busca hacer efectiva esta meta y seguir las recomendaciones de las Naciones Unidas en estas áreas, incluyendo los países donde estos derechos no están reconocidos”*.

Tras este debate se revisaron otros puntos de la declaración:

- **Annaelle Schaller**, adjunta al alcalde de Tours

Inclusión de personas con discapacidades y personas desfavorecidas en el punto 5 de la declaración.

- **Montréal**

Importancia de no incluir a los pueblos indígenas en la misma categoría que las personas con discapacidad, enfatizando que la comunidad indígena debe ser considerada de manera distinta en el punto 3.

Se pasó entonces a la revisión del punto 6 – el compromiso de hacer propio el principio de que la transición ecológica sólo ocurrirá si la justicia climática es real, y del punto 7 –se compromete a llevar el mensaje del medio ambiente y la protección del planeta lo más lejos y fuerte posible.

- **Bachir Kanouté**, ODP África

Inclusión de diferentes grupos en el punto 5: personas desplazadas, personas con discapacidades y las más desfavorecidas.

- **Nelson Dias**, Oficina y Red de Autarquías Participativas de Portugal

Recuperación de procesos de democracia participativa en territorios afectados por conflictos armados. Se menciona la creación de un nuevo punto (punto 8) para reflejar este compromiso: “Nos comprometemos a apoyar la recuperación de procesos de democracia participativa en territorios donde estas iniciativas han sido suspendidas por imposición de conflictos armados.”

- **Franck Kinninvo**, Cotonou

Propone la inclusión de un punto adicional (posiblemente el punto 9) sobre la cuestión de la soberanía alimentaria. Se destaca la importancia de los territorios y las ciudades en el contexto actual, especialmente en relación con la creciente inseguridad alimentaria y la fragilidad resultante.

Se propone que los procesos democráticos puedan servir como un vehículo para promover estos objetivos.

- **OCPM Montréal**

Destaca la importancia de centrarse en la democracia participativa y el acceso a la educación en la declaración final de las discusiones, en lugar de abordar otros temas como la seguridad alimentaria en la declaración final.

Se reconoce la importancia de la educación en el fomento del compromiso ciudadano y se sugiere la inclusión del acceso a la educación, especialmente para las niñas y las mujeres, como un punto relevante dentro del contexto de la democracia participativa.

- **Éric Piolle**, Grenoble

Considerar la alimentación como un bien común y no simplemente como una mercancía, y abogar por una gobernanza renovada adaptada a los territorios para establecer una auténtica democracia alimentaria en las comunidades.

- **Rocio Lombera**, Iztapalapa

Enfatiza su compromiso a defender los bienes comunes esenciales para la democracia, como la alimentación, la salud y la educación, y subrayando que estos no deben tratarse como meras mercancías o ser privatizados.

- **Montreal**

Resalta que este enfoque es positivo y sugiere que hay aspectos cruciales en juego que deben tenerse en cuenta en relación con la alimentación.

- **Adrià Duarte**

Lee la propuesta redactada de este debate: “Nos comprometemos a considerar la alimentación y el agua como un bien común que necesita una gobernanza renovada adaptada al territorio formando la base de una democracia alimentaria de las comunidades”.

- **Éric Piolle, Grenoble**

Sugiere que la declaración de Grenoble no está destinada a ser una recreación de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, sino más bien una reflexión de las discusiones y el trabajo realizado hasta el momento, así como un enlace con las perspectivas planteadas en Río y el Plan de Acción 23.

Enfatiza la importancia de detener la adición de más contenido al documento, ya que podría hacerlo excesivamente largo y diluir su enfoque principal.

También reconoce que, a pesar de los numerosos encuentros y debates, no se pretendía abordar la complejidad total del mundo, aunque continúen esforzándose por hacerlo en el futuro.

Tras esto, la discusión gira en torno a la necesidad de cambiar y fortalecer las instancias parlamentarias en lugar de simplemente reformarlas. Se considera importante impulsar cambios para garantizar una representación más efectiva del pueblo en el gobierno. Se debate la descentralización como un mecanismo para fortalecer la autonomía local, con una especial atención a la asignación de recursos adecuada para las autoridades locales. Se discute la preocupación por la influencia de actores económicos en la esfera política, y se propone abordar este problema mediante el uso del término "injerencias ilegítimas". Se acuerda avanzar hacia la adopción del documento, con la intención de continuar discutiendo estos temas con mayor profundidad en una próxima sesión en Río.

### ***Adopción de la Declaración***

Se procede a la adopción de la declaración de Grenoble luego de un largo debate. No hay voces en contra y se aprueba por unanimidad de la asamblea general del OIDP. Se menciona la presentación de la única candidatura para la presidencia de 2024, seguida de la presentación de Cotonou, quien se retira de la contienda pero propone organizar el evento en 2025 en conjunto con la conferencia de 2024. Se plantea una cuestión de

procedimiento en relación con la candidatura de Cotonou para 2025. Luego, se formaliza la nominación de Valongo para organizar la conferencia en 2024. Finalmente, se cierra la asamblea general con discusiones sobre la redacción del informe y la declaración, y se informa sobre la programación del almuerzo y la ceremonia de clausura. Se agradece a todos por su participación en este ejercicio democrático y transparente.